

Environnement

**L'érable sycomore, une menace pour les chevaux ?**

L'érable sycomore est avant tout une espèce indigène et robuste en Wallonie. Le fruit de l'érable, appelé samare, plane dans les airs en automne dans un périmètre de plusieurs centaines de mètres autour de l'érable. C'est ce mode de dissémination qui rend sa cohabitation avec les chevaux si difficile.



La samare des érables sycomores et negundo contient une toxine, l'hypoglycine A. Cette toxine provoque la myopathie atypique qui, dans 75% des cas, va tuer un cheval en quelques heures ou quelques jours. Il est recommandé de ne pas laisser paître les chevaux, et particulièrement les jeunes, plus sensibles, entre octobre et décembre dans les pâtures sur lesquelles se trouvent des samares. Attention, lorsqu'il y a beaucoup de samares en automne, les mesures préventives sont à renouveler en avril.

Si vous ne pouvez éviter l'exposition de vos chevaux aux samares et que vous souhaitez abattre des érables présents sur vos pâtures ou aux alentours, vérifiez d'abord que cet abattage ne nécessite pas de permis. Attention, étant donné qu'un cheval est un bien déplaçable, aucune mesure d'urgence ne peut être évoquée pour se dispenser d'un permis. Si vous procédez à un abattage n'hésitez pas à vous renseigner auprès du service environnement (environnement@assesse.be - 083/636857) pour obtenir un listing des espèces d'arbres indigènes qui pourraient avantageusement remplacer votre érable.

Soyez également attentifs à vos voisins avant de planter un arbre. Rien ne vous interdit de planter des érables sycomore chez vous. Néanmoins, dans un souci de bon voisinage, si vous habitez le long d'une pâture, privilégiez d'autres espèces d'arbres indigènes.

Sources :

- 2016, année de l'érable, SPW Éditions, s.l., s.d.
- [http://www.reflexions.uliege.be/cms/c\\_349179/lexplication-scientifique-aux-mortalites-fulgurantes-chez-les-chevaux-au-pre-en-automne-a-ete-decouverte-le-coupable-est-un-erable](http://www.reflexions.uliege.be/cms/c_349179/lexplication-scientifique-aux-mortalites-fulgurantes-chez-les-chevaux-au-pre-en-automne-a-ete-decouverte-le-coupable-est-un-erable), consulté le 15 juillet 2019, s.d.

Energie



ISOLTAMAISON

**PASSEZ À L'ACTE : ISOLEZ !**

**IsolTaMaison : un projet de rénovation énergétique pour les citoyens.**

Vous voulez réduire votre facture énergétique annuelle ? Mais vous ne savez pas comment vous y prendre ? Les primes de la Région wallonne vous incitent à isoler ou à améliorer votre système de chauffage (par exemple), mais la Région impose d'abord un audit de votre logement. Moyennant certaines conditions, le GAL « Tiges et Chavées » propose cet audit gratuitement à 20 ménages situés sur les communes d'Ohey, Gesves ou Assesse.

Cette opération pilote, appelée **IsolTaMaison**, vise à fournir un accompagnement gratuit 4 en 1.

- un audit énergétique,
- une aide pour la demande de devis,
- un accompagnement pour l'obtention des primes,
- une rencontre avec l'entrepreneur,

Le GAL se charge de trouver cet expert via un financement impliquant le GAL, votre commune, les entrepreneurs du territoire ainsi que l'asbl Electrons libres.

Ce projet novateur démarrera en septembre.

La séance d'informations à **Assesse c'est ce 19 septembre, à 19h30**, à la salle du conseil de l'administration, Esplanade des citoyens.

**Plus d'infos** auprès du GAL en contactant Stéphane VIS : [stephan.vis@tiges-chavees.be](mailto:stephan.vis@tiges-chavees.be)

Ou auprès de votre Ecopasseur : Sophie LEGROS : [ecopasseur@assesse.be](mailto:ecopasseur@assesse.be) et au 083/63.68.58

**Semaine de la Mobilité 2019**

**Du 16 au 22-09**

Peut-on se passer de voitures à la campagne ?

Mardi 17 septembre 16h - 18h  
rue du Fays, gare de Courrière

Au programme :

- test de vélos (électriques, pliants, cargos,...)
- test de cadenas vélos
- présentation de trottinettes partagées
- le covoiturage
- partage de voiture
- ...

**Eco-Watchers**

Eco Watchers ou la chasse aux gaspillages d'énergie !



« Eco Watchers » est un dispositif éducatif qui participe à la lutte contre la précarité énergétique en animant des groupes de bénéficiaires de services sociaux et en accompagnant personnellement chaque participant en vue d'augmenter :

- leur confort et la qualité énergétique de leur logement
- la maîtrise de leur consommation énergétique et de leurs conditions d'accès à l'énergie
- leur inclusion dans la société

Cette année, un groupe de 16 personnes ont pu participer au programme. L'a.s.b.l. Empreintes encadrait les rencontres et a apporté des outils de dynamique de groupe, des supports interactifs permettant de vulgariser des sujets complexes (facture, marché libéralisé, consos cachées, fournisseurs...). Un carnet énergie a été offert à chaque participant pour faire une synthèse progressive. Les partenaires sociaux, quant à eux, ont accompagné, en parallèle, chaque personne individuellement.

A retenir, de l'avis de tous ! Un tout grand merci à tous les participants pour leur implication et leur bonne humeur.



Renseignements : [guy-loup.devau@assesse.be](mailto:guy-loup.devau@assesse.be)

